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旅人が道を歩いていると、天国と地獄の分かれ道にたどり着きました。そこには天使と悪魔が１人ずついます。
天使は決して嘘をつきませんが、悪魔は必ず事実と反対のことを言います。 
ただし、２人のうちのどちらが天使でどちらが悪魔であるかは、外見からはまったく分かりません。

さて、旅人が２人のうちのどちらかを選んで質問を１回だけできるとするとき、 
どのような質問をすれば地獄に行かなくてすむでしょうか？  ただし道を引き返すことはできません。

天秤で、５個の分銅を使って１ｇから１ｇきざみでなるべく大きなものまで計りたいとすると、
５個の分銅をそれぞれ何ｇに設定して、 最大何グラムまで計れるでしょう？

東 工 大 情 報 は コ コ ！！

● 東 工 大 広報誌の配布 場 所

URL ■ http://www.cent.titech.ac.jp/
大岡山地区広報コーナー  百年記念館 1F 〈大岡山キャンパス〉

URL ■ http://www.somuka.titech.ac.jp/ttf/

東工大蔵前会館  1Fインフォメーション  〈大岡山キャンパス〉

すずかけ台地区広報コーナー  
すずかけホール H2棟 1F 〈すずかけ台キャンパス 〉

● 広報誌・Web ページに関すること
広 報センター 
URL ■ http://www.hyoka.koho.titech.ac.jp/prcenter/　
Mail ■ kouhou@jim.titech.ac.jp　TEL ■ 03-5734-2975

● 入試に関すること
学 部 、大 学 院 入 試 に 関 すること（留 学 生の入 試 を 含 む）

学 務 部入 試 課 
URL ■ http://www.titech.ac.jp/prospect/index.html　
Mail ■ nyu.jis@jim.titech.ac.jp　TEL ■ 03-5734-3990

● 東 工 大ホームページ
URL ■  http://www.titech.ac.jp/PC用

URL ■  http://mobile.titech.ac.jp/mobile用

Q01

Q02

アンケートに答えて、解答＆プレゼントをゲット！
www.titech.ac.jp/publications/j/new/index.html検 索東 工 大  テ クテ ク または

※プレゼントは抽選になります。 ※当選者の発表は発送をもって代えさせていただきます。（2011年3月9日締切）

※ただし、分銅は天秤の片側だけに乗せることとします。

8 工太 郎、進 路を考える。

6 イマを創る、先輩がいる。

小 松弘幸さん

グーグル株式会社  ソフトウェアエンジニア

白兼喜子 さん

毎日新聞社  制 作 技 術局 技 術センター
技 術管 理グループ

14 学 生 企 画

あなたはどんな東工大生になる？

10 類 は 友 を 呼 ぶ
第 3 類 

廣 瀬 敬 教 授

大学院 理 工学 研 究 科地 球 惑 星科 学 専 攻
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ドリンク剤などの黄色い成分、ビタミン B2。

私たちが簡単に摂取できるようになったのは、東工大バイオ研究の成果だ。

初めて人工生成に成功し、工業生産化を可能にした。

これと同じように、東工大で行われているバイオ研究は、未来に向けての ＂種＂づくりともいえる。

生体を解明し工学的な応用研究を行う「生命理工学部」をわが国で初めてつくるなど、

バイオ研究をリードしてきた東工大で、未来の ＂種＂探し。

東工大バイオ

知らずに使っている東 工 大 バイオテクノロジー
　東工大の「生命理工学部」は、入試の

必須科目に「生物」はない。このことから

もわかるように、生命理工学部はいわゆる

「生物学科」とは一線を画す。

　この「生命理工学」という学部では、生物

学の研究で得た知識を積極的に工学的に応

用して、幅広く社会に役立つ研究をしている。

　そんな研究成果のひとつに洗濯洗剤があ

る。かつて、洗濯洗剤の箱が巨大だったの

をご存知だろうか？ 今の約4倍もの大きさ

で、一度の洗濯に使用する粉末洗剤の量も

多かった。それが、1980年代後半、洗濯

洗剤の箱がずっと小さくなった。これは、東

工大の掘越弘毅名誉教授が発見した、アル

カリセルラーゼという酵素を使ったためであ

る。この酵素は、布を柔らかくして汚れを

落としやすくするため、それまでカップ一杯

必要だった洗剤がスプーン一杯でも十分に

汚れが落ちるようになった。

　このように今となっては当然のようにあ

る“何か”でも、実は東工大の研究成果に

よるものがいくつもある。東工大バイオは、

私たちの身の周りのいろいろなものに生き

ている。

答 え は

つ ぎ の

 ペ ー ジ に て 。
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もともと生物や微生物、環境にも

興味があって生命理工学部に入り

ました。今は90℃という高温の極

限状態でも生育可能な微生物に

ついて、遺伝子の機能解明を目指

した研究をしています。

足立恭子さん

生物プロセス専攻
修士１年

大学受験の年にヒトのゲノム配列

が解明されたというニュースを聞い

て、生命理工学部に興味を持ちま

した。がん細胞の謎を探る研究を

通じて、医療分野を発展させてい

きたいと思います。

萩谷祐一郎さん

生体分子機能工学専攻
博士 2 年

　ふだん、よく耳にする「フェロモン」とい

う言葉。フェロモンとは、例えばある生物

の雌が同種の雄をひきつけるように、同じ

生物の別の個体に特異な反応を引き起こ

す化学物質のことだ。動物にはあると認め

られているフェロモン。しかし現時点では人

間にあるかどうかはよくわかっていない。

　そんなフェロモンや匂いを視覚化して、

客観的にとらえる研究をしているのが、分

子生命科学専攻の長田俊哉准教授だ。

　「動物がフェロモンを感じるのは、その化

学物質が、鼻の奥にある受容体を刺激する

から。これは匂いを感じるのとよく似ていま

人を治療することもできない。企業と医師

は大切なパートナーだと思っています」。

　そしてまた、研究者にとって大事なのは医

師や企業だけではない。例えば環境に良い

とされる商品。これらの大半は様々な研究

によって開発されたものだが、まだまだ高価

なものが多い。けれど、あえてそれを使用

する人も増えている。私たち一般消費者も、

研究の趣旨を理解し、支持していくことが

重要になっていくだろう。

　安価で大量生産ができるプラスチックは、

私たちの生活には欠かせない。しかし石油

からつくられたプラスチックは自然界では分

解しにくく、環境問題になることも多い。そこ

人間界では嫌われることが多い「加齢

臭」。けれどネズミ界では、むしろ雌に人

気。加齢臭は長く生きている証拠＝丈夫

な身体の持ち主ということらしい。そう思

うと加齢臭も違った匂いに思えてくる！？

す。今は、どの化学物質がどの受容体を刺

激するかを調べているんですが、あらかじめ

それがわかっていれば、匂いセンサーをつく

ることができます」。

　実験で匂いセンサーの役割を果たしてい

るのが酵母だ。「実は酵母にも受容体があ

るんですが、これを動物の受容体に置き換

えます。細胞にGFP（緑色蛍光タンパク質）

を組み込んでおくと、フェロモンや匂い物

質を感知した時、そのGFPが光ります。そ

ういった、匂い物質に反応して光る酵母を

つくっています」。

　匂いを分類するのは濃度なども関係する

ので難しいとされてきたが、これを使うとこ

れまで個人の感覚や経験に頼っていた「匂

い」の感知を視覚化でき、客観的に行うこ

とができるようになる。

　「例えば、有害な環境ホルモンなどの化

学物質を検出する酵母。そんな酵母をつく

れるようになるかもしれません。また人間が

病気になると、体から出る匂いが変わってく

ると言われていますが、その病気特有の匂

いを検出する酵母をつくれば、病気の早期

発見に役立つでしょう」。

　現在、日本人の死因の3分の１を占めて

で環境にやさしい、エコなプラスチックをつ

くったのが生物プロセス専攻の福居俊昭准

教授だ。「環境にやさしいプラスチックは2

種類あり、1つは自然環境中の微生物によっ

て分解される生分解性プラスチック、もう１

つは石油ではなくバイオマス（生物資源）か

らつくられたプラスチック。私たちが研究して

いるのは、両方の性質をもつプラスチックで

す」。そしてそのプラスチックをつくるのは、

微生物だという。微生物が体内でつくり出

すポリエステルが、両方の性質をもつプラス

チックとして注目されている。

　微生物がつくるプラスチックは、通常硬く

てもろいため使いづらい。そこで“柔らかく

て加工向きのプラスチックを生成する微生

物”を、遺伝子操作でつくろうとしているの

である。

　「小さな微生物であっても生き物なので、

なかなか思い通りにはいかない。そんな中

でうまくいった時は、やはり嬉しいですね」。

　生き物に向き合うバイオ研究。生き物か

ら脳の活動データを収集し、さらにバイオ

と電子工学を融合させる研究を行っている

のが、精密工学研究所の小池康晴教授だ。

教授が取り組んでいるのは、BMI（Brain -

Machine Inter face）の実現化。頭で考

えただけで、モノを動かせる。そんなまるで

SFのようなことを実行させようとしている。

　「以前から、筋肉の活動を利用して義手

を動かすという研究は行われてきましたが、

脳の信号を直接解析して、脳波で機械を動

かそうというのが、BMIです」と小池教授。

現在は、主に猿を使って脳の活動データの

収集と解析を続けているが、小池教授が目

指しているのは、体が不自由な人の機能を

補完すること。例えば腕の機能を失った人

なら、頭で考えただけで思うままに腕の代

わりに機械を動かすことができる。

　またインターネットを使って、離れた場所

のものを動かすことも可能だ。日本で考え

た動作を世界中で同時に行うなど、BMI

は医療分野に留まらない、健常者にとって

も大きな可能性を秘めている。

　これら以外にも東工大には未来につなが

る“種”の研究がたくさんある。今はまだ広

く知られていない種でも、近い将来に逞し

く美しい花を咲かせてくれるに違いない。

皮膚の表面から筋肉の活動を測っ

て記録し、指の動きを推定する研

究をしています。指先の動きを計

測できれば、日本の伝統工芸の職

人技を記録できるのではないかと

思っています。

米山和也さん

知能システム科学専攻
修士 2 年

人の体に取り付けて運動のサポー

トをするアシスト装置の研究をして

います。身体の不自由な人だけで

なく、介護する側の人やリハビリな

どに役立てるものをつくりたいで

すね。

川瀬利弘さん

知能システム科学専攻
博士 2 年

運動サポート装置。左手に持った腕型の
アームが右腕と同じように動く

実験の演習ノート。ノートにとりまとめ
たりしながら、より高度な実験技術を
身につける

福居研究室で作成された生分解性プラスチック。
つるつるした手触り

いる「がん」も早期発見できれば、けっし

て恐れる病気ではない。そんな早期発見を

可能にする、新しいがん治療法を研究して

いるのがフロンティア研究機構の小倉俊一

郎准教授だ。

　小倉准教授の研究テーマは、アミノレブリ

ン酸によるがんの早期発見と治療である。

　「アミノレブリン酸は、アミノ酸の一種で

私たちの体の中にある成分です。これをが

ん患者に投与すると、ポルフィリンという物

質が、がん細胞のある部分に溜まります」。

　ポルフィリンが溜まったがん細胞に光を

当てると、赤く光って見える。これが、がん

の早期発見につながる。

　「将来的には、がんの疑いのある患者さん

にアミノレブリン酸を飲んでもらい、血液や

尿にポルフィリンが混ざっているかどうか検

査することで、がんの診断ができたらと考え

ています」。

　実用化できたら、医療界に大きく貢献で

きるこの研究。しかし、どんなに有意義な

研究でも、研究者の力だけでは実用化は

難しい。小倉准教授の研究を支援し、その

成果を社会に届けるのに一役かっているの

が、共同研究を行う企業だ。「究極の目標

は病気を治すこと。しかし、私たち研究者

は、治療薬を製品化することもできないし、

お酒は材料を酵母で発酵させてつくるが、

この酵母もバイオの重要な研究対象。 

飲むためではなく、授業で発酵プロセス

を学ぶため、お酒づくりにチャレンジする

なんてこともあるかもしれない。

私たちの舌には甘味や苦味などに反応す

る受容体があるのだが、ネコやハトには砂

糖に対する受容体がない。良かれと思って

お菓子をあげても、残念ながら気持ちは届

かず。ネコやハトには甘党はいないのだ。
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グーグル株式会社
　ソフトウェアエンジニア

報産業の最先端でプログラミングの

仕事をしている小松さん。現在の仕

事とその展望についてうかがいました。

―どんな仕事をされているのですか。

　ソフトウェアエンジニアとしてIME（日本

語入力ソフト）をつくっています。パソコン

で文字をいくつか入力すると、そこから予測

された語彙の候補が出てくる機能がありま

すよね。こういった予測入力システムを重点

的にやってきました。大学院時代からユー

ザインタフェース、特に日本語入力を研究

対象としています。

―現在の道に進んだ理由は？

　大学で掲示されていたインターンシップで

サンフランシスコにあるグーグル本社に行っ

たんです。そこで、こんなに優秀な人たちが

日々プログラミングをしていて、しかもみんな

楽しくやっている、こんなところがあるんだ！ 

と感銘を受けたのが理由です。自分もこうい

うところで働きたいと思いましたね。

―仕事の醍醐味は何ですか。

　グーグルのソフトウェアエンジニアは、ソ

フトウェアの企画、設計、開発、リリース

まで、責任を持ってかかわります。学生のと

きは、自分の将来の仕事をイメージしても、

仕様書を渡されてコードを書いていくか、論

文を書くのを最終ゴールにするかしかなかっ

た。だからなおさら、ひとつの業務を最後

まで一貫して担当できるこの仕事にはやり

がいを感じています。

　あとは、自分たちがつくり出したものが、

多くの人に使われること。お会いしたことの

ない方々からも、予期せぬ場所で反響をい

ただくことがあり、大きな励みになります。

―今後の展望を教えてください。

　IMEは、例えば日本語や中国語など、文

字種の多い言語に対して有効とされていま

す。私はIMEを、英語圏の人にとっても、

どんな言語を使う人にとっても、使わないと

いう選択肢よりも、使う方を選びたくなるも

のにしたいと考えています。

―最後に、受験生に一言お願いします。

　私自身実感していることですが、仕事は

大学の研究の発展形です。基礎的な大事な

ものをしっかりと勉強するのに、東工大は

非常にいい環境だと思います。大学は、そ

の後にも活きる人とのつながりも広げられ

る場所。将来、自分の力を社会に還元して

いけるように、しっかりと勉強してください。

衝撃だったインターンシップ
ひとつの仕事に一貫してかかわる

こまつ　ひろゆき
愛知県出身
2000年 東京理科大学理工学部情報科学科卒業
2002年 東京工業大学大学院　情報理工学研究科
 数理・計算科学専攻修士課程修了
2005年　東京工業大学大学院　情報理工学研究科
 数理・計算科学専攻博士課程修了
同年から、グーグル株式会社勤務

情

学 生 時 代 から 研 究していた日 本 語 入 力 に今 も 取り組 む 小 松 さん。

最 新 の 情 報 を 発 信し 続 ける 新 聞 報 道 を、多 様 な 要 求 に 応 えて 支 える白 兼 さん。

東 工 大 で の 学 びを 礎 に、メディアの 最 先 端 で 活 躍しています。

普 段 何 気 なく享 受している 小さな 便 利 やちょっとした喜 び、最 先 端 のニュース。

その 開 発 や 演 出 に、東 工 大 の 卒 業 生 がかかわっていること、結 構 あるんです。

光となり影 となり、誰 か のためにがんばっている。

そんな 先 輩 たちの、仕 事 の 現 場 をのぞいてきました。

毎日新聞社　制作技術局　技術センター
技術管理グループ

営システム工学科卒業の白兼さん。

新聞社で報道にかかわる一連のシス

テムを管轄する技術者として働いています。

―東工大を目指したきっかけは？

　高校生のとき、東工大のロボットに興味

があるという友人がいて。気になって東工

大について調べてみると、企業の方が講師

をする授業があったんです。ベンチャービジ

ネスを考えるという内容で魅力的に思えま

した。入学してから受講したのですが、とて

もおもしろかった。授業の最後はプレゼン

テーションで、アイデアは高評価を得ました

が、実現するには技術が必要で、その知識

が足りない点を指摘されました。技術の重

要性を認識させられた思い出です。

―大学ではどんな研究を？

　人間工学の研究室で、卒業研究は、高齢

者がパソコンを習熟していくことについての

調査レポートでした。その当時、パソコンは 

年配の方々にとって今よりもずっとなじみの

薄いものでした。何をどう操作したらよいか

まったくわからないという方が多く、どの年

代にも受け入れられるものをつくることの難

しさと必要性を感じました。

―新聞社の中で技術者はどんなことを担当

するのですか。

　所属する制作技術局では、新聞制作にか

かわるコンピュータシステムの開発や統括

管理を行っています。現場の記者が原稿を

書くだけでは、新聞はできません。原稿を

新聞用のデータに加工して、印刷工場に送

ったり、ウェブやモバイルへ掲載したりする

にもシステムが必要です。もしシステムが止

まってしまったら新聞が出ない、報道がされ

ないということになるので、かなり重要な部

分を支えている部署だと思います。

―新聞社ならではの大変さはありますか。

　記者が記事を入力する画面は、部署によ

ってボタンの配置や画面の色などが違うん

です。それは各部署で優先するポイントが

異なるから。私たちはそれを見極め、入力

画面に反映しています。

　また、ウェブやモバイルでは24時間、

365日コンテンツを出し続けなくてはいけ

ません。止まることのないシステムをつくる

のが必要条件です。加えて、他社に先がけ

て配信するスピードも非常に重視されます。

　幅広い年代の多様な要求に応える難し

さに向き合い続けているわけですが、新聞

社には主張の強い個性的な社員が多い分、

大変かもしれません（笑）。

「授業が魅力的！」

幅広い年代の様々な要求に応える

経

I M E で よ り 快 適 な 世 界 を

新 聞 報 道 を 技 術 で 支 え る

イ マ を 創 る 、 
先 輩 が い る 。

上：新聞社の心臓部ともいえるサーバールーム
では、膨大なデータが管理されている／中：さ
まざまな情報が集まってくる編集局。四六時中
人と情報が行き交っている／下：白兼さんが担
当している毎日新聞のウェブサイト「毎日jp」
のポータル画面

白兼喜子

上：社内で行われたマグカップのデザインコン
テストで、２位に輝いた小松さんデザインのマ
グカップ。数字の列を16進数に変換すると

「COFFEE」に！／中：仕事仲間と議論を重
ね、アイデアを形にしていく／下：小松さんが
担当するグーグル日本語入力のウェブ画面

小 松 弘幸

しろかね　よしこ
東京都出身
1998年 東京工業大学第3類入学
2002年 東京工業大学工学部経営システム工学科卒業
同年から、毎日新聞社勤務

T e c h  T e c h

人 とコンピュー タの 接 点 、
ユー ザインタフェース の
可 能 性 を 広 げ る 。

2 4 時 間 、3 6 5 日
最 新 の 情 報 を
確 実 に 届 けるた め に 。
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工太郎とは

Tech Techに度々登場す
る好奇心旺盛な東工大1年
生。ランチはいつも学食で、
家はなんとキャンパス内に
あるらしい。

東工大、
就 職データ。

テレビや新聞で「就職シーズン」の声を聞いて、
そわそわドキドキの工太郎。
進路決定は、人生における大切なポイント。
キャリア支援の先生方や先輩たちが、
工太郎に東工大生のキャリア事情を教えてくれました。

東工大の学生は
ほとんどが修士課程に進学。
自身の研究を究めていきます。
その後の進路は修士修了生で
製造業が多く、最近は就職先の
多様化が目立っています。

一般的に言われる就職活動時期や情報は、
ほとんど文系向けのもの。東工大生には当てはまらないことも。
浮き足立って早々に就職活動を始めたりすると、
うまくいかないというケースもあるから！ 
焦らず、まずは、自分の研究や勉強をしっかりやって、
東工大生としての 実力 を付けることが大事なんだ！

僕は以前、進路ガイダンスにも参加したけど、
企業が東工大生に求めているスキルや最近の
求人の傾向もわかったし、東工大生として
アピールすべき点がより明確になった。

あとインターンシップ科目
というのもあって、
単位として認められるものもあるんだ。

研究職以外にSE（システムエンジニア）職も受けたわ。
おかげで面接に慣れることもできたかな。

何より大切なのは
今だと思うよ。
工太郎くんも頑張ってね。説明会やOB訪問に行ったり、

伊東先生にキャリア相談を
したり。

なんだか明るい
未来が見えてきたー！
楽しみになってきたぞー。

あら、
工太郎くん！

研究室の先輩や友だちには、同じような
夢をもつ人もいたから、将来について
話し合うことができて心強かったよ。

成功した人は、みな自分の研究で
力をつけ、一山越えることが
できた人たちよ。

なるほど！
がんばります！

4人の経験豊富な
キャリアアドバイザーが
みなさんの相談にのります。

ここは
はじめて？

はーい…
どうぞ…
…おはいり…

し、失礼しまっす！

こここ、工太郎ですっ！

就職先は、製造業や研究職が多くて、
公務員も一定層あるわ。
最近は多様化傾向にあって、
パイロットや大工さんになった方も。
学科・専攻の枠を越えたサポートが
さらに求められてきたという印象ね。

とっても楽しそうにしてるけど、
何してるの？

ぼっボク…
今、進路を
考えていて

ボクも
伊東先生に
相談に
行きました！

ボクらしい将来が
見つけられそうで
うれしくって…

キャリアアドバイザールームでは、学生の進路やキャリア
に関する個人相談を受けているの。
年間1,000人以上の学生が利用しているのよ。
隣には就職資料室があって、東工大の学生がどういう就
職活動をして、どうすればうまくいくのかというノウハウが
蓄積されているわ。

おなか減った～

ボクだって、この後
キャリア相談に
初チャレンジなんだもん！

僕の場合は
インターンシップ
行ってきたよ！

すっごく
興味ある！

体験した
い！

教えて！

いろいろと

確認できて
良かったでしょ。

うん

東工大には、企業パンフレットや求人票などが充実した
就職資料室がある。就職セミナーなどのイベントや、
キャリアアドバイザーが個別に対応するキャリア相談など
数多くのサポート体制も
あるから積極的に
利用すべし。

焦らないで工太郎くん！

うっ、
植松先生！

日立製作所、三菱重工業、東芝、パナソニック、
日本電信電話、野村総合研究所、ソニー、東京電
力、トヨタ自動車、富士通、三菱電機、エヌ・ティ・
ティ・データ、新日本製鐵、デンソー、本田技研工
業、富士ゼロックス、富士フイルム、リコー、キヤ
ノン、東日本旅客鉄道、ファナック、旭化成、三井
住友銀行、IHI、エヌ・ティ・ティ・ドコモ、鹿島
建設、JFEスチール、新日鉄ソリューションズ、ブ
リヂストン、楽天など（順不同）

卒業生の主な就職先

90%

第一線で活躍するOB／OGから
業界・企業の実態が聞ける

就職希望前年度の5月以降、
就職活動の見直しを行う講座

などなど

・東工大生の
  仕事とキャリアセミナー

・就職活動再点検講座

イベントの一例

工太郎は
就職ガイダンスに
参加して
みることに。

先のことを真剣に見つめつつ、
今は一生懸命勉強を頑張って
自分の将来を広げようと決めた工太郎でした。

キャリア相談は、大岡山・すずかけ台キャンパス
で週4日ずつ行われています。

大岡山キャンパス
東工大蔵前会館へ…

キャリア支援・就職に関する情報はこちら  ▶   http://www.gakumu.titech.ac. jp/gakuseisien/career/index.html

植松友彦 先生

キャリア支援部門  
部門長

伊東幸子さん

キャリア
アドバイザー

池田剛くん

工学部  
機械宇宙学科  4 年

山田健弘くん

理工学研究科
集積システム専攻  
修士 2 年 村上博子さん

情報理工学研究科
計算工学専攻  修士 2 年

数日後…

最近、進路が気になる工太郎

またねー工太郎ー

村
上
先
輩

ああ！

私の場合は、
取り組んできた音声認識の
研究を活かして研究職に
就きたいって思ったの。

将来について考えるって
大事なことだよね。

イメージ図

インターンシップとは、学生が一定期間、企業などで研修生と
して就業体験ができる制度のこと。僕は鉄鋼会社に行って、新
たに導入するシステムの有効性を検証するお手伝いをしてきた
んだ。インターンシップの設定や保険などの手配には学科の教
授や事務職員の方が尽力してくれたよ。

約

修士修了生の進路

情報通信産業 13%

その他 10%電気ガス熱供給・水道業
3%

建設業 5%
金融・保険業 5%

学術研究・専門技術サービス業 9%

製造業
55%

学部生の大学院進学率

キャリアデザインという授業もあって、
実際の面接の練習や
グループディスカッションを
したりもしたな～。



NM R 室
ＮＭＲとは、強い磁場を発生
させ、その中に研究でつくっ
た化合物などを入れて、化合
物の分子構造や化学構造な
どを解析する装置。これ1台
でなんと数千万円。ＮＭＲ室
には7台のＮＭＲが設置され
ている。

夢 をかなえる最 短 の 道 ３類 セミナーが 役 立ちます

気さくで、優しい 先 生 たち

 3 類 の 学 生 に 聞 き まし た 。
学 生 生 活 、満 喫 して ま す か？ 　

3 類の基本情報はこちら >>h t t p : / /www. t i t e c h . a c . j p /adm i s s i on / i n t r odu c t i on /c a t ego r y3 . h tm l

僕自身化粧はしませんが、化粧品やシャ

ンプーなどに興味があります。将来は

企業の研究室に入って、商品開発をす

るのが夢で、その夢を実現するために

は東工大で化学工学を専攻することが

最短の道だと考えて、３類に入りまし

た。３類はアットホームな感じで居心

地がとてもよく、意外と女子も多いで

すよ（笑）

化学工学科は、フレンドリーでとても熱

心な先生が多いです。講義や実験でも

先生が生徒一人ひとりに指導してくれ

て、困ったことがあれば丁寧に教えてく

れるので、とても助かっています。また、

学科に入ると実際に手を動かす授業が

多くなるので、実験や授業で協力し合っ

ていくうちに自然と交流ができ友達も

たくさんできます。

1学期の必修科目「3類セミナー」で

は、4つの学科の講義を受けます。毎

回レポートを提出するのは大変ですが、

学科を決める際にとても役に立ちます。

私は、高校の夏休みを利用して東工大

に見学に行きました。実際に緑の多い

大岡山キャンパスを見て、とてもいい

雰囲気だと感じ、入ろうと決めたんで

す。入学できて良かったです。

新家平璽
３類１年

橋本唯

化学工学科
化学工学コース
２年

ステファニー・
ファレンティナ

３類１年

“ いか に 解 決するか ” 考える

日常 生 活 に化 学 を見 出す

友達同士で、洗剤など日用品のパッ

ケージに記載されている成分表を見た

りします。３類の学生は、日常生活の

中に化学との関わりを見出す人が多い

んです。教授が講義の最後に、習った

ことがどんなふうに日常に役立っている

のか紹介してくれるので、改めて世の

中に役立つことを勉強しているんだと

感じることができます。

経営システム工学科はいかに効率良く

モノや組織をつくり、生産工程や物流

をコントロールできるのか。また社会問

題に取り組むときに、どうやったらス

マートに解決できるのかを研究してい

る学科です。将来は、専門性を活かし

ながらも、より社会に関われる総合職

を目指しています。イメージでは、経営

コンサルティングが近いですね。

化 学 で 省エ ネを目指 す

マイクロ波を使った新しい反応プロセ

スの開発について研究をしています。

簡単に言えば、電子レンジを化学反応

に利用し、様々なものを短時間で温め

られるようにしようという研究です。将

来は、化学の力を活かして、省エネル

ギーや環境保全に取り組みながらも、

豊かで便利な生活を送れるような研究

をしていきたいと思います。

日吉淳也

高分子工学科
３年

設楽昌史

理工学研究科
応用化学専攻
修士 2 年小口昂雄

経営システム工学科
４年

v o l . 0 6

化学のチカラで社会を救う！

化学工学実験工場

R U I T

O
M

Oは

友を呼ぶ

工学 部

化 学工学 科

高分 子工学 科

経営システム工学 科※１

社 会工学 科 ※ 2

第 3 類

東 工 大 独 特 の 区 分 で あ る「 類 」。
全 ７ 類 の 特 徴 を
所 属 学 生 の コ メ ント を 交 え
シ リ ーズ で ご 紹 介 し ま す。

化学工学科と高分子工学科では、2年次に

入ると3年次の前期まで、両方の学科の実

験を共通で行います。１つの専門性を追求

するだけでなく、応用化学系の学問で必要

とされる基礎的なことを幅広く学び、研究

者としての見地を広げるのです。また、講義

で習ったことを自分たちの手で実験するの

で、講義に対する理解をより深められます。

実験中は、総勢80～120名の学生がペア

を組み同時に実験を行っています。

　化学工学科（化学工学コース、応用化

学コース）、高分子工学科、経営システ

ム工学科からなる３類は、分子・原子な

どの目に見えないナノ単位の世界から、

製品をつくり出すプロセスまで、幅広く

学ぶことができます。

　先端的な研究をもとにして、化学をど

のように人の生活に役に立てるかを考

え、環境・資源・エネルギー・医療・新

素材など、様々な面から、日本のもの

つくりを支えます。また、国立大学では

東工大にしかない経営システム工学科で

は、人が使いやすい機械やシステム、働

きやすい作業環境をつくり出す研究をし

ています。

　卒業後は、８～９割の学生が大学院

に進学し、エネルギーや地球環境などに

関する先端の技術を研究しています。大

学院を修了後の就職先は、大手化学メー

カー、エンジニアリング会社、石油会社、

食品、公的機関など、多岐にわたってい

ることも特徴です。

毎年10月に大岡山キャンパスで開催される

工大祭。3類では各研究室で、高校生や一

般の方を対象とした体験実験や化学工学を

紹介する展示を行っています。3類の研究

の一端を体験してもらうことで、一般の方

にも化学に対して興味をもってもらうことが

狙いです。研究室で行われている実験その

ものではありませんが、実際に化学実験に

触れることができるため、化学好きには絶

好の機会になっています。

学 生 実 験
T O P I C ● 0 1

工 大 祭 で の 体 験 実 験
T O P I C ● 0 3

他に類を見ない、３階まで吹き
抜けの化学工学実験工場。化
学プラントの設計や操作など、
化学工学に特化した実験を学
生自ら装置を組んで行う。写真
は、３階の高さから下に向け液
体を流す実験装置。組成や性
質が複雑な流体のパイプライン
内の流れを研究する。

電算機室
化学というと、主にフラスコや試験管などを
使うイメージが強いが、パソコンを使ったコン
ピューターシミュレーションもする。分子の電
子状態や性質を解析したり、化学プラントや
流体のシミュレーションをしている。

3

写真下：プラズマを使っ
た実験。装置は学 生
が 組み上げ、放 射 性
廃棄物の無害化に関
する実験などを行う。

ＮＭＲ…Nuclear Magnetic Resonance
           （核磁気共鳴）の略。

化 学 工 場
見 学 ツ ア ー

T O P I C ● 0 2

入学してまもなく、新入生セミナー（通称：

バスゼミ）というイベントがあります。３類

では、京葉・京浜地区の企業を中心とした

化学プラントや研究所を見学しに行きます。

普段入ることのできない大規模化学プラン

トを見学することで、将来自分が支える「現

場」のイメージをしっかりと持ってもらいま

す。近年では、サッポロビール千葉工場、

JX日鉱日石エネルギー研究所、住友化学

石油化学品研究所などを見学しています。

類第

 3 類 の
現 場
❶

 3 類 の
現 場
❷

 3 類 の
現 場
❸

ポリアセチレン
「電気を通すプラスチック」として注目を集め
ている高分子、ポリアセチレン。2000年に
ノーベル化学賞を受賞した白川英樹博士は、
この物質を東工大の研究室で合成した。写
真の試料は、百年記念館にて展示中。

ノー ベル賞で
有 名 に

※１ 経営システム工学科へは、第４類からも進学できます。 ※2 社会工学科へは、第６類から２１名、第２類～第５類・第７類のそれぞれの類から２～４名の学科所属が可能です。1 0 112 0 1 0  A u t u m n
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大 学 院 理 工学 研 究 科 地 球 惑 星 科 学 専 攻 ● 廣 瀬 敬

To k yo  Te c h  L a b o  

B  レ ー ザ ー 加 工 機

ダイヤモンドを加工して適切な形
にするための装置。試料をはさむ
ダイヤモンドの先端を0.01mmほ
どの精度で加工することで、試料
に、より高い圧力をかける。

A  Y L F レ ー ザ ー 発 振 器

赤外線レーザーを発生させる装
置。発生したレーザーは何度もミ
ラーを通って光路を変えた後、ダ
イヤモンドアンビルセルの中の試料
にあたり、試料を高温にする。

◀ ダイヤ モンド
   ア ン ビ ル セ ル手のひらサイズの装置で地球深部の謎を解明する

　地球の半径は約6,400km。現在の技術で、

地上から掘り進んで到達できる深度は、わずか

に12km。実は、地球深部がどのような岩石や

金属でできているのかというのは、まだよくわ

かっていません。私たちの研究室では、そんな

直接見ることのできない地球の中身について研

究をしています。

　地球深部は深ければ深くなるほど高圧で高温

です。これに近い状況をつくり出すために用い

るのが、手のひらに乗る程度の大きさの「ダイ

は、125万気圧、2,200℃という地下2,600km

の世界を再現することに成功し、ポストペロフ

スカイトという物質を世界で初めて発見しまし

た。そして、この発見がこれまで考えられてきた

説を覆すことになりました。

　ポストペロフスカイトは、マントルという地下

35〜2,900kmの深さにある層の最下部にあ

ります。頻繁にプルーム（マントル内の上昇流）

を発生させるポストペロフスカイトは、マントル

よりもさらに下、2,900〜5,100kmにある液体

状の鉄（外核）を冷やし、これまで考えられてき

たよりも速いスピードで、固体状の内核を形成

させてきたことがわかりました。つまり、内核の

年齢は、思っていた以上に若かったということに

ヤモンドアンビルセル」という装置です。岩石

試料をダイヤモンドで挟み、ネジで締めることで

高圧状態をつくります。それにレーザーをあてて

高温状態にするのです。この実験により私たち

なります。

　鉄からなる核は、地球に磁場をつくり出し、

宇宙からの放射線を防ぐため、生物が陸上に進

出するタイミングに大きな影響を与えたと考えら

れます。地球深部の解明は、生物の進化の秘密

を明らかにする鍵にもなるのです。私たちの研究

室では、今後も地球奥深くに眠る未解明の物質

について、さらなる探求をしていきたいと思います。

主な研究分野は高圧地球科学。
2007年、「ポストペロフスカイト相の発
見と地球コア・マントル境界域の研究」
で第21回日本 IBM 科学賞を受賞。

廣 瀬 敬教授

A

B
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ビルが周りにある
所よりも、自然に
囲まれた場所で
のんびりしたい

大岡山・すずかけ台

キャンパスは緑に溢

れている。

ズバリ、あなたは
「犬派or猫派？？」

猫派ならYes、
犬派ならNoへ進もう

学生企画は学生編集委員による自主企画ページです

あなたがイメージする東工大生はどんな大学生ですか？―

きっとあなたの想像以上に、東工大にはいろんなタイプの人がいます。

あなたが東工大に入ったら、どんなタイプの大学生になるか、

このチャートで診断してみよう！

人混みは
どちらかというと苦手だこの冊子

「Tech Tech」を読む前から、
東工大を

知っていた？

毎朝の
身だしなみチェックと

寝癖直しは
欠かさない！ 

集中しすぎて、
いつの間にか

朝だった、
なんてことがある

みんなと夜遅くまで
 活動するのが好き！

大学生になったら
新たに始めてみたい

ことがある

学問は
 遊びだと思う!

「将来は
 こうなりたい！！」

という
近未来予想図
を持っている

他の大学の人とも
かかわりたい

他大学の授業を取れてしま

う制度が！もちろん逆もま

たしかり。サークル活動は

他大学の人たちと一緒に

やっているところが大半。

予定がたくさん
入っている…

でも忙しくても
  へっちゃらだ！！

東工大では、勉強・研究

のほかにも課外活動が充

実！ 水曜日の午後は授

業がほとんどなく、サー

クル活動の時間。

キャンパスライフを
Enjoyしたい！

バイトのメインは塾

講師＆家庭教師。飲

食店やコンビニで働

く人も多いぞっ !!

気が付いたら
「チェック柄 +ジーパン」は

心の友でした

留学したいと
思っている

東 工 大 生 の10人 に1

人は留学生。様々な国

から来ていて、学生同

士の交流も活発！

自分が
気になったことは

とことん追求
しちゃいたい！

世界を変える
かもしれない

高度なテクノロジー
や学術を

東工大で学びたい

家の中にいるよりも
外で“体を動かす”

方が好き

都会に憧れる!!

の人は、A か B を選んで下さい。

東工大は大都会にありながら、

大岡山キャンパスだけで

も東京ドーム5.5個

分！ ゆとりを持って

過ごせる。 A

B

東工大に入ったら
ドラマみたいな
恋がしたい？

講義も実験も面白くて、興味深い。講義で気になったことは自分でも本を読
んだり、教授に聞いたりして調べています。将来は研究やものつくりに携わ
り、自分の興味ある分野を究めたい！ 一緒に東工大で科学の最先端を走っ
てみませんか？

興味ある分野はとことん究めちゃう専門家。大学では勉強も

きちんとこなすけれど、人付き合いも大切にするため、誘いは

断れないお人好しな一面も。学びに最適な東工大で研究を続

ければ、何か大発見があるかも！

下川  隆 一
さ ん

化学工学科
2 年

技術力ではほかの大学には絶対に負けない東工大! マイスターに入った僕は
入学時からものつくりに触れています。ものつくりの楽しさは自分が考えたも
のを実現させること！しかもこれはエンジニアに絶対に必要な力。そんな力を
東工大で身につけてみない？

技術力でこれからの日本をグイグイひっぱっていく

未来の技術者。東工大では1年次から実験をした

り、専門的な学問を学べます。東工大を代表する技術系サー

クルで自分だけの「ものつくりの力」を見つけよう！

宮 本 翔
さ ん

ものつくり
サークル

「マイスター」所属
3 年

写真部の部長をやっています。フィルムカメラで撮った写真を現像したり、週
末に舞台や美術館へ行ったりするのが楽しいです。自分なりの価値観を大切
にしたいと思っていて、これからもっと色んなものを見て、多くのことを知っ
て、様々な経験をしたいです。

同じ趣味を持つ人たちと一緒に活動したいっ！というあなた。

文化系サークルはいかが？音楽系や芸術系はもちろん、観客

の前で大技を披露するジャグリングなどバリエーションは豊

富。自分の探し物、見つかるかも！

髙 橋 なつみ
さ ん

写真部
3 年

僕はバイトを３つ掛け持ちし、バスケットチームを２つ運営しています。普段
の生活は、バイトが週３日、バスケが週２日、飲み会が週２日…といった感
じ。授業が終わった後やバイトが終わった後は仲間たちと一緒に自由が丘に
繰り出してます。東工大サイコ―！！

大学生にあるのはサークルや勉強だけ？ バイトや他大生

との交流ができるのも今のうち！ 「ある物を活用するより、無

い物をどうつくるか」に焦点をおくアイデアマン。いろいろ経

験して感性豊かな東工大生になりましょう。

千 葉 弘 樹
さ ん

いろいろ
やってる

 2 年

僕は野球部に所属しており、週2回“みんなと一緒に勝つため”に練習して
います！ 東工大のスポーツはどこもガチで熱いです！ 理系といっても東工大
はちゃんとサークルの時間もあるのでスポーツも勉強も遊びも両立できます。
東工大で熱い仲間があなたを待ってます。

忙しくても勉強と両立しちゃえるスポーツマンタイプ。東工大

生だって勉強ばかりしてるわけじゃない！スポーツからはチーム

ワークとコミュニケーションの大切さを、優秀な人がたくさん

いる東工大からは学問を学びましょ。

渡 辺 公 悠
さ ん

準硬式野球部
3 年

YES
N O

N O YES


